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美國各界近期掀起一
陣「反省民主」怒潮，
希望能借此找到衰落原

因。事件顯示美式民主絕非「萬無一失」，而是
潛藏惡性腫瘤，如果再不及時治療，後果將難
以想像。曾幾何時，華盛頓向世界大膽宣稱，

「『美式民主』是適用於全人類、成功率『萬無一
失』的理想政治制度」。但最新民意調查顯示：
超過80%的美國民眾對現行政治制度和執政當局
表示強烈不滿。他們認為：由於白宮政府、國
會山議員處理問題效率低下，採取的措施乏
力；受到金融和債務的雙重衝擊，經濟持續低
迷、就業愈加嚴峻、黨派爭鬥不休，信心危機
正困擾 每一個美國人。

面對「債務」困擾的歐美，美國《紐約時報》
近期刊發「為什麼中國的政治模式更優」的文
章，質疑美式民主「萬無一失」是假神話。該
文猶如一顆重磅「原子彈」，揭開「反省民主」
序幕，瞬間成為世界輿論焦點。美國財政部前
顧問拉特納針對輿論界善於「自己安慰自己」
的通病，開出「中國會跌倒嗎？想都別想」的

「醒酒」良方。拉特納指出，「中國是世界經濟
增長最大引擎，其經濟增長速度令人吃驚，北
京生機勃勃，不斷取得成功，表現出難得的自
信」。美國人看到上海郊區汽車製造廠源源不斷
地開出別克汽車，只懂得指責這個，批評那
個，表現出嚴重的信心危機」。

經濟惡化已經措手不及
為了穩定美國人的信心，白宮隔不久就要老

調重彈，「就業正穩步回暖」、「數據令人興

奮」、「復甦的日子已經走近」。然而「信心歌」
唱得再好也要面對現實。華盛頓在慶祝空襲利
比亞「成功」的同時，更多美國人在擔心利比
亞會不會成為伊拉克和阿富汗。無論是什麼模
式的戰爭，都需要巨額投入。超過4600萬人的貧
困居民、1400萬失業大軍已經不興趣「表面文
章」。美聯儲主席伯南克也不得不私下驚歎道：

「經濟惡化已經令我們措手不及」、「真的不清楚
為什麼那麼多措施仍不能使就業市場回暖？」

「佔領華爾街」是美國自上世紀60年代以來最
具影響力的社會抗爭，美國媒體雖然對抗議者
抱嘲諷的態度，並嗤之以鼻地進行負面報道。
但學者的分析認為：「佔領華爾街」已經對美
國政局和民眾信心產生極為深刻的負面影響。
美國的能源儲備相當豐富：其中石油儲量191億
桶居世界第12位，天然氣儲量為245萬億立方
米，居世界第5，煤炭儲量世界第一，發電量居
世界第一，航空運輸總量千萬架次，也是世界
第一。無論從哪方面講，美國佔據了
全球第一的條件和資源，出現今天的
困境，不是制度問題又是什麼問題？

「天才」開不出治惡症「良方」
在美國人的歷史記憶中，沒有人會

相信華盛頓也需要舉債度日。布什
2008年下台時，因為發動伊、阿戰爭
使美國深陷泥潭，兩場戰爭也已經耗
去3萬億美元，被美國人不客氣地稱為

「最蹩腳總統」。世界一流的自然資源
和得天獨厚的環境，並沒有讓美國百
姓能夠享受太平。因為白宮克服不了

發動戰爭的本性，使軍費開支成為美國政府和
社會的沉重負擔。奧巴馬上台前強烈抨擊布什
發動了伊、阿戰爭，並表示將迅速從伊拉克和
阿富汗撤軍，因此得了「諾貝爾和平獎」。但入
主白宮後，同樣克服不了「好戰病」，組織並導
演了對利比亞的空襲。

美國媒體反省認為：「必須清醒、客觀地認
識到中國優於西方的政治、經濟模式；決不可
小覷中國在軍事、科技、經濟和文化的快速發
展」。據披露，美國年度軍費比華盛頓公佈的
7000億美元至少要多3000億美元，達到萬億美
元。五角大樓的開支已經是排名第2至第15的國
家軍費開支的總和，在世界124個國家和地區佈
置超過40萬名軍事人員，無論美國多麼富有，都
無法承擔萬億美元軍費。即使被稱為是「美國
經濟天才」的伯南克有再大的本事，也開不出
治療惡性腫瘤的「良方」，只好對天長歎「為什
麼那麼多措施拯救和治療不了『惡性腫瘤』」。

「反省民主」暴露美國惡性腫瘤
國家統計局9日公佈，5月份全國居民消費價格總水平（CPI）

同比上漲3%，漲幅比上月回落0.4個百分點，創23個月以來新
低。同時公佈的5月份全國工業生產者出廠價格（PPI）同比下
降1.4%，與前幾月相比降幅繼續擴大，傳遞出實體經濟面臨的
壓力。

宏觀經濟向來具有系統性和動態化運行的特點，尤其在經濟
全球化的大環境下，影響中國經濟的因素很多，國內國際市場
的任一微妙變化，都會引發連鎖反應。所以，中國CPI、PPI雙
向走低，是兩個市場相互作用的結果。這意味 ，中國過去兩
年來嚴控物價的組合拳發揮了作用，通脹的「猛虎」被政策效
力和市場韁繩給縛住。但市場的辯證法從來都是，高物價的通
脹遠去，也可能帶來購買力下降，流通貨幣減少，經濟發展不
振的負面效應。

通脹很可怕，通縮更可憂。宏觀調控變預調微調，中國經濟
進入穩增長的政策通道屬於必然。目前，中央已經出台一些

「新經濟政策」，如鐵道部、衛生部、交通部、證監會、國資
委、銀監會等紛紛發佈支持民資進入的相關文件。如之前媒體
熱議的大規模投資「2.0版」，還有6月7日啟動的降息。

相對於經濟「穩增長」政策通道的開啟，公眾更樂見的是民
智的甦醒和公眾參與政策博弈的意識增強。有了民意的監督，
這輪「穩增長」的預調微調將避免過度依賴「鐵公基」（鐵
路、公共投資、基礎建設），「穩增長」的政策設計將更加理
性、平和，避免出現治理通縮迎來通脹、通脹治理再現通縮的
怪圈。

遭遇通縮通脹，投資還是宏調，經濟過熱過冷，硬 陸還是
軟 陸，是中國經濟面臨的永恆課題，這一方面意味 中國經
濟對接市場經濟的規律性波動，另一方面是中國經濟面對高速
增長期的調整，更重要的是體現了中國經濟深入融入全球化。

這輪「穩增長」政策調控，自然少不了投資跟進，財稅和貨
幣政策刺激，但由於中國面臨 產業升級轉型和保民生的任
務，人們相信政策治理不會像以往那樣猛藥刺激，而是多管齊
下複方療治。

反對派無休止的「拉布」對抗行

為已到了十分囂張和狂妄的地步，

事實勝於雄辯，其「捍衛民主是

假，禍港亂港是真」。廣大香港市民

和各界精英應保持高度警覺和清醒

認識，堅決駁斥和抵制反對派無休

止的「拉布」劣行，為淨化香港政

壇空氣，共同創造「團結、和諧與

文明」的健康發展環境，盡一分努

力。

香港回歸15年來，社會上瀰漫一種奇怪和
扭曲的現象，就是反對派成為製造香港社會
分化、內耗和不斷掀起政治爭拗的強力推
手。「逢中必反、逢特首必反、逢政府政制
改革與經濟改革發展必反」已成為他們的慣
性和邏輯。曾幾何時，他們又發明了「拉布
對抗」的模式，不斷以「車輪戰、消耗戰、
迷魂戰和賴皮戰」等手段，聯合對抗新政府
的各項改革動議，處處與政府經濟發展和民
生利益為敵，成為一股阻礙香港經濟發展、
社會進步與政制改革的黑色逆流和烙刻在香
港社會的深層內傷。

與政府經濟發展和民生利益為敵

早前曾令香港市民不勝其煩的反高鐵建

設、反預算案、反政制改革、「五區總

辭」、港珠澳大橋環評司法覆核、反替補機

制和近期連續阻撓立法會工作議程的拉布對

抗議員出缺機制改革、對抗新一屆政府架構

重組等等，都是他們反政制改革、反經濟發

展和反民生改良的極端醜陋表演。既阻滯拖

慢了香港政府施政與經濟發展的進程，又浪

費大量的政府公帑(僅近期「拉布」阻滯就

浪費1200萬港幣)和基建投資(一些大型工程

延期導致成本上升數百億)，且嚴重侵犯了

香港納稅人和其他立會議員的權利。他們似

乎患上了「恐港發展症」和「拉布狂躁

症」，只要是有利於香港改革發展和民生改

良的動議，他們就坐立不安，瘋狂拉布對

抗，甚至不惜宣洩暴力民主，衝撞立法會、

中聯辦的劣行時有發生。他們的行為同香港

國際都會的精神文明與和諧發展訴求背道而

馳，同香港未來迫切需要的「大團結、大和

解、大發展」的健康政治環境離心離德，已

為廣大香港市民所厭惡。

阻礙施政 市民受害
如今，距離新一屆特區政府就職施政已不

足1個月時間，候任特首梁振英先生提出的

新政府架構重組動議，急需立法會審議通

過。700萬香港市民大都希望新特首盡快推

動各項政綱的落實，帶領香港進入「穩中求

變和適度有為」的新紀元。然而，反對派卻

不為所動，繼續漠視香港社會支持政府架構

重組的主流民意和發展訴求。又在策劃新的

「拉布對抗」行動，企圖阻撓政府架構重組

動議在立法會獲得通過。事實上，本屆立法

會會期將於7月18日中止，由於受到「人民

力量」和社民連不斷「拉布」的影響，已使

得本屆立法會的正常工作和審議程序嚴重滯

後。根據立法會秘書處預測，未來需要222

小時的會議時間，才能處理完立法會議程內

的所有事項（包括預計需時30小時處理政

府架構重組決議案）。這裡尤其值得關注

的是，如果新一屆政府架構重組動議不能

在7月1日新特首宣誓就職前獲得立法會審

議通過，勢必影響到兩屆政府工作的順利

交接與銜接，以及影響政府內部各項行政

和經濟職能的深化改革，更將影響到行政

長官競選時的承諾與各項政綱的推動落

實，必將再次阻滯香港政制改革和經濟民

生的健康發展。

可見，反對派無休止的「拉布」對抗行為

已到了十分囂張和狂妄的地步，事實勝於雄

辯，其「捍衛民主是假，禍港亂港是真」。

因此，廣大香港市民和各界精英應保持高度

警覺和清醒認識，堅決駁斥和抵制反對派無

休止的「拉布」劣行，為淨化香港政壇空

氣，共同創造「團結、和諧與文明」的健康

發展環境，盡一分努力。

「拉布對抗」意在「禍港亂港」馬建波 資深評論員

黃海振 資深評論員
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水務署維修保養水管不力，導致大
埔區一條鹹水管爆裂，而這次喉管爆
裂，更「殃及」隔鄰煤氣喉這條「池

魚」，使其「穿窿漏氣」。本來這場意外若煤氣公司能盡速維修
妥當，也就問題不大，可惜其動用了逾二百人搶修，仍花了逾
五十小時才全面修復妥當，令近萬戶居民及商戶飽受「斷氣」
之苦，為居民帶來不便之餘，商戶更是損失嚴重。我認為水務
署及煤氣公司責無旁貸，在情在理也應盡快商討，向受影響居
民及商戶作出適當補償。

事實上，大埔區這場「斷氣」風波，其實反映出煤氣公司以
及水務署在保養維修水管及喉管方面，有不足之處。我認為煤
氣公司在整件事件中，最令居民感到不滿的，是應變及搶修效
率未能達到居民的要求，未能在短時間內修復妥當，短時間內
恢復供氣。結果由事發的清晨，直至翌日晚上八時半，即事發
約三十八小時後，才能為九成受影響用戶及全部商戶恢復供
氣。要徹底回復正常，更要到逾五十小時後，這水平恐怕是很
難令人滿意的。

鑑於今次中斷供氣事件，顯示煤氣公司在喉管保護及維修工
作，存有相當大的改進空間，故煤氣公司一定要積極檢討今次
事件所帶來的教訓，以加強煤氣管道供氣的可靠性，提高維修
破損管道的效率，盡量縮短搶修時間，減低事故對市民生活及
商戶營商的影響，以避免同類事故再次發生。

至於水務署在保養鹹水管方面，亦明顯有不足的地方。遠的
不用說，單是從今年四月至今，短短兩個多月內，大埔區已發
生了四宗鹹水管爆裂事故，反映出區內水管老化問題須要正
視。雖然該署有「更換及修復水管計劃」，但計劃進度太慢，
以致老化水管爆裂的情況仍常有發生。我認為水務署一定要加
快水管修復工作，並要一併交代全港水管的保養狀況及修復進
度，避免類似事件重演。

然而，說到底，今次事故確實是對大埔區近萬戶居民及商
戶造成了嚴重不便及損失。我的地區服務處，便接獲居民
及商戶就今次中斷供氣事件作出賠償的要求，故我已致函
煤氣公司及水務署，要求他們承擔責任，共同商討，向受
影響住戶及商戶作出合理的補償，例如減免受影響客戶的
若干煤氣費用。我認為煤氣公司及水務署必須正視居民及
商戶的要求，而為了盡快讓受影響住戶及商戶得到補償，
煤氣公司更可研究先作補償，並於稍後才向水務署追討其
因爆水管所造成的損失。
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一、將招商引資作為發展突破點
去年，貴州省首次在北京面向央企大規模招商，首次

在香港舉辦了投資貿易活動周，首次舉辦了國家級的酒
博會暨投洽會，首次舉辦了民營企業助推貴州發展大會
等。在去年面向央企的北京招商會上，栗戰書書記提出

「三個凡是」：凡是國內其他省區市能夠提供的優惠條
件，貴州省都要提供；凡是國家法律、法規規定的投資
權益，貴州省都要依法保護；凡是需要由各級政府解決
的問題，貴州省都要全力解決。貴州省對投資者擲地有
聲的承諾，彰顯了下大力氣改善投資環境的決心，為貴
州省實現跨越性發展創造了有利條件。

在省委省政府的領導下，貴州省在全國率先開展投資
環境綜合整治行動年活動，率先實行「條塊結合」的投
資環境考核評價，出台《貴州省外來投資者權益保障條

例》、《關於加強招商引資工作進一
步擴大開放的意見》、《省人民政府
關於加快產業園區發展的意見》等地
方法規和政策措施，取得了明顯的實
效。目前，全省縣以上的招商引資機
構、外商投資服務、投訴機構已經建
立健全。省一級建立了專門的招商引
資項目庫和招商引資網站。

二、建立領導責任制 為企業排憂解難

貴州省各級政府大力營造「親商、愛商、安商、敬商」
的良好環境，建立了招商引資責任制，制定了《領導幹
部帶頭招商引資的考核及獎懲辦法》，要求各級領導幹
部特別是市委書記、市長，縣委書記、縣長，帶頭做招

商引資工作，每人、每年都要有招商引資的硬任務、硬
指標，要對完成指標情況進行重點考核。同時，建立健
全重點項目領導聯繫制度，各地政府重視項目建設的督
查工作，經常組織相關部門對招商引資及重點項目建設
情況進行專項督查調研，了解項目建設進展情況，對加
強項目建設起到了良好的促進作用。

在最近舉行的貴州省政府常務會議上，趙克志省長要
求，對目前在建的經濟開發區、高新技術產業開發區和

產業園區逐個進行檢查，切實解決融資難、用地難、環
評難、拆遷難等問題， 力改善園區「硬環境」和招商
引資「軟環境」，提高合同履約率、資金到位率、開工
率、投產達產率，最大限度地爭取早開工、早建設、早
投產，形成實實在在的生產能力。

貴州全省上下在「加速發展、加快轉型、推動跨越」
的基調下積極進取，各級政府轉變政府職能，公開辦事
制度、大幅度取消行政審批事項和行政收費、提高辦事
效率、保障外來投資者權益已經蔚然成風，吸引了大批
國內外投資者紛至沓來。去年12月貴州省在北京與中石
化、中國航空、中國電子、中國鋁業等央企簽約47個產
業項目，投資總額近3000億元，今年就將開工33個；去
年5月在香港舉辦投資貿易活動周，簽約的50個項目在
去年底已全部開工。這一大批大項目、好項目落戶貴
州，為經濟發展注入了強大動力。

三、堅持「四不搞」 實現「高位嫁接」
多年來，內地一些地方的招商引資存在不少問題，包

括盲目引進、重複建設，追求政績、形象工程，數據浮
誇、走過場不重落實等等。針對這些問題，貴州省特別
重視招商引資的實際成效。栗戰書書記明確表示，在招
商引資項目建設中，要切實做到「四個不搞」，即不搞
勞民傷財，不搞脫離群眾，不搞華而不實，不搞形式主
義，堅決避免「項目投產即破產、即被淘汰」的問題。

因此，貴州省注重對引進項目的篩選評估，不搞低水
平重複建設，嚴格控制高污染、高排放、高消耗產業，
決不引進不符合國家產業政策和環保要求的項目；堅持
走新型工業化道路， 眼於周整和優化產業結構，選擇
和引進符合科學發展要求的項目，大力發展高新技術產
業和循環經濟，培育戰略性新興產業，實現「高位嫁
接」，推動工業朝 高端化、高新化方向發展。

貴州省招商引資遵循科學發展觀念，注重項目的實際
成效，不走過場，狠抓落實，走出了一條符合自身實際
和時代要求的後發趕超之路。貴州省在招商引資方面所
取得的成功經驗，值得全國其他省市尤其是西部地區學
習和借鑒。

招商引資注重實效 貴州經驗值得借鑒
■高敬德 全國政協教科文衛體委員會副主任 中國和平統一促進會香港總會會長 香港與內地投資商務促進會會長

■施祥鵬 全國政協港澳台僑委員會副主任 中國和平統一促進會香港總會首席顧問

在善控大局、思路敏銳、開明開放、穩健務實、精通經濟的省委書記栗戰書和

經驗豐富、精通經濟、真抓實幹的省長趙克志領導下，貴州省委省政府把擴大開

放、招商引資作為振興貴州省經濟、爭取突破性發展的重要舉措。特別是針對內

地一些地方招商引資存在的盲目引進、追求政績、數據浮誇、搞形式走過場等問

題，貴州省招商引資注重實效，不走過場，從省委書記、省長開始，層層抓落

實，大力提高項目合同履約率、資金到位率、開工率、投產達產率，有效推動全

省經濟又好又快、更好更快發展。貴州省對外開放、招商引資的成功經驗值得全

國各地學習和借鑒。

■2011年5月4日，「貴州．香港投資貿易活動周」在香港開幕。貴州省
委書記栗戰書、貴州省長趙克志等主持啟動儀式。

快語園田

走廊方西

■美式民主下，有不少美國人不滿美國的政治制度，並抱

怨白宮政府效率低下。


